

Kann indessen die sozialistische Gesellschaft dem Arbeiter in der Tat den Wert des hergestellten Produkts auszahlen, ohne jeglichen Abzug für die im Prozesse der Arbeit benutzten Naturkräfte, soweit diese uns im begrenzten Umfange verfügbar sind, sowie ohne irgendeinen Abzug für das benutzte Kapital? Ja, wird nicht eine solche Ordnung der Dinge zu Ungereimtheiten oder gar zu Ungerechtigkeiten führen? Untersuchen wir das Problem eingehender.

Die sozialistische Gesellschaft entsendet zwei Arbeitergruppen nach zwei Bergwerken. Beide Gruppen arbeiten gleich eifrig und geschickt und gewinnen eine gleiche Menge Erz. Allein aus dem einen Erz wird Eisen, aus dem anderen aber Platin gewonnen. Auch in der sozialistischen Gesellschaft wird Platin höher geschätzt werden als Eisen. Wird nun jede Arbeitergruppe im Verhältnis der von ihr geschaffenen Werte belohnt — oder nicht?

Nehmen wir noch ein anderes Beispiel. Die sozialistische Gesellschaft stellt zwei Landarbeitergruppen von gleicher Mitgliederzahl zwei Grundstücke zur Verfügung. Beide Gruppen haben ein Jahr lang mit gleichem Eifer und gleicher Geschicklichkeit gearbeitet; infolge der verschiedenen Bodenbeschaffenheit ergab jedoch das eine Grundstück $1\frac{1}{2}$ mal mehr Produkte als das andere. Auch in der sozialistischen Gesellschaft werden $1\frac{1}{2}$ Pud Getreide einen höheren Wert haben als 1 Pud. Wird nun die sozialistische Gesellschaft beide Gruppen je nach den von ihnen geschaffenen Werten belohnen?

Man wird vielleicht einwenden, daß das Platinbergwerk intensiver als das Eisenbergwerk ausgebeutet und das fruchtbare Grundstück intensiver als das weniger fruchtbare bearbeitet werden müsse — und daß dann dem Grenzaufwand an Arbeit auch ein gleicher Produktwert entsprechen würde. Allein darum bleibt die elementare Tatsache doch nicht weniger bestehen, daß die Arbeitergruppen aus dem fruchtbaren Grundstück im ganzen mehr Produkte als aus dem weniger fruchtbaren gewinnt. Aus diesem Grunde wirft im Rahmen der kapitalistischen Gesellschaft das Platinbergwerk eine größere Rente ab als das Eisenbergwerk bzw. das fruchtbare Grundstück eine größere Rente als das weniger fruchtbare.

Kehren wir jetzt zu dem von uns bereits in einem anderen Zusammenhange benutzten Beispiel der Herstellung von